

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes, 3 de Octubre de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.973

## DECLARACIONES del Ministro de la Gobernacion

LAS ECONOMÍAS.—LA CUESTION CARLISTA.—  
LOS GREMIOS DE BARCELONA

El corresponsal del «Heraldo de Madrid» en San Sebastian conferenció con el señor Dato, quien acerca de las reformas que se harán en los presupuestos, le manifestó que todos los ministros, sin exceptuar los de Guerra y Marina, están dispuestos á introducir aquellas economías que sean compatibles con la reorganizacion de los servicios.

«El señor Silveira—añadió—ha dicho que se harían 40 millones de economías, y así sucederá. Hay que tener en cuenta que el Gobierno, por el arreglo hecho en las deudas del Estado y por el convenio hecho con el Banco de España, ha obtenido ya 176 millones, cifra á que no ha llegado ningún Gobierno, y que éstos se han logrado mejorando el crédito público.

Todos los hombres políticos pedimos economías; pero olvidan muchos que cuando gobernaron, lejos de producir las, aumentaron el barullo de nuestra Hacienda.»

Respecto á los carlistas, dijo el señor Dato que hacen cuanto pueden para perturbar el orden; pero que el país es refractario á las perturbaciones, pues sabe por dolorosa experiencia cuanto vale la paz, y por esto no se prestará á favorecer los planes de un partido que, inspirándose en mezquinas ambiciones personales, trata de hacer á la nacion víctima de una nueva guerra civil. El Gobierno conoce todas las tramas, y está decidido á mantener la paz pública, como primera necesidad del país.

«Mas que todos los problemas, nos preocupa—añadió—evitar que se altere el orden; quien lo intente será castigado sin piedad, porque ningún español que ame á su patria puede desear la muerte, y se la causaría una nueva guerra civil.

Los beneficios de la paz bastarán para que la nacion, en un período de cuatro ó cinco años, llegue á una situacion próspera como jamás alcanzó.

Esta ansia de paz todos la sentimos por igual; el inmenso prestigio de la Reina, con la que el país se halla identificado, porque aprecia su talento y sus virtudes; la vigilancia constante que ejercen las autoridades, y el bien probado patriotismo de nuestro ejército, que está al servicio de la Reina y de su Gobierno, son prendas seguras de que la paz no es en España un estado accidental, sino permanente é inalterable.

Por último, el señor ministro de la Gobernacion expuso su creencia de que no se extremará la actitud de los gremios de Barcelona al pago de las contribuciones, confiando en el patriotismo de las clases productoras y mercantiles, mas interesadas que nadie en la

necesidad del mantenimiento del orden; pero que, si llegara esa resistencia, el Gobierno obligará á todos á que paguen los tributos, aunque para ello tuviera que suspender las garantías constitucionales en toda la nacion.

## LA POLÍTICA EN CUBA

LA PROCLAMA DE MAC KINLEY

No ha mucho circuló por la prensa la noticia de que el Presidente de los Estados Unidos había publicado una proclama declarando la independencia de la isla de Cuba.

He aquí el texto integro de la proclama de referencia:

«Al pueblo de Cuba.—El estado de desorganizacion en que se halla esa isla por consecuencia de la guerra y por la falta de una autoridad generalmente reconocida, exceptuando la que ejerce la administracion militar interina de los Estados Unidos, ha hecho necesario que después de la restauracion del orden y del restablecimiento pacífico de la industria, los Estados Unidos sigan dando su auxilio y direccion á los pasos sucesivos por los cuales procederéis al establecimiento de un sistema eficaz de gobierno propio.

Como un caso preliminar en el cumplimiento de este deber, he dispuesto que se forme un censo del pueblo de Cuba, y he nombrado para los cargos de enumeradores é inspectores á competentes y desinteresados ciudadanos de Cuba.

Es de importancia vital para el oportuno establecimiento de vuestro nuevo Gobierno, que los datos que se requieren se faciliten con toda exactitud y con la abundancia de detalles necesarios, y encargo que por todos los medios á vuestro alcance prestéis vuestra cooperacion á los funcionarios que he nombrado, para el fiel desempeño de sus deberes.—William Mac Kinley.»

Como se ve, no se distingue esta proclama por la claridad, ni pueden de ella sacarse las consecuencias precisas de la independencia cubana.

El «Diario de la Marina», de la Habana, hace sobre la proclama los siguientes comentarios.

«Nada da una idea tan completa de la vaguedad, mejor dicho, de la ambigüedad de la proclama al pueblo de Cuba, publicada por el Presidente de los Estados Unidos, como las distintas y hasta contradictorias interpretaciones que de ella se hacen.

Mientras «La Discusion» afirma que en aquel documento se halla reconocida implicitamente la independencia de Cuba, «La Patria» declara que las manifestaciones de Mr. Mac-Kinley son las mas explicitas declaraciones oficiales que ha hecho el Gobierno de los Estados Unidos después de la «Join Resolution» del 21 de Abril de 1898, «El Nuevo Pais» hace observar juiciosamente que ninguna frase de la proclama

presidencial autoriza á dar por cierto que el Gobierno americano se halla decidido á retirar en breve plazo las tropas que tiene en esta isla, dando por terminada la ocupacion militar y por constituida la República cubana.

Las palabras de Mr. Mac Kinley son mas significativas por lo que callan que por lo que expresan. La declaracion hecha por el Congreso federal de que Cuba era de derecho y debía ser de hecho un pueblo libre é independiente, es decir, la «Join Resolution» de 1898, ha sido omitida en la proclama; da relieve á la omision el cuidado que ha puesto la prensa americana mas allegada á la Casa Blanca, en advertir que el Presidente de la República, deliberante, ha dejado de emplear la palabra *independencia*, substituyéndola con la frase *sistema eficaz de gobierno propio*, «por razones de alta política.»

## LÓPEZ PUIGSERVER

Madrid 28 Septiembre.

El señor López Puigserver que llegó ayer á Zaragoza con su familia, procedente del monasterio de Piedra, ha dicho ante varios periodistas que es enemigo de las economías exageradas por que alteran los servicios públicos, y pueden originar disturbios á consecuencia de la supresion de centros de vida en las poblaciones.

La reconstitucion nacional dentro de un plazo de cinco ó seis años, sería posible contando con que la tranquilidad persistiría.

Ocupándose de las economías en Guerra dijo que el Gobierno no tendría mas remedio que acometerlas, aunque no fuera mas que para satisfacer á la opinion.

Considera que debería aceptarse como tipo el presupuesto de Guerra que formó el general López Dominguez aumentado con las atenciones de Ultramar que no pueden desaparecer por ahora.

Censuró la conducta de algunos militares por lo que tiene de imposicion, añadiendo que un gobierno que sabe ocupar su puesto no puede tolerar actos como ese.

Siguiendo este criterio afirmó que las Cámaras de Comercio están fuera de su órbita al tratar cuestiones políticas, con la intencion de imponer sus decisiones, pues si puede pasar que promueva mitins y agiten la opinion, está mal que fomenten ciertas manifestaciones que nadie sabe en que podrán acabar.

Recuerda que muy pocos gobiernos han alcanzado el poder en mejores circunstancias que el actual, acogido con benevolencia aun por los mismos liberales convencidos de que *gente nueva* en el Gabinete traería soluciones excelentes para los problemas planteados, pero también pocos Gobiernos se han gastado en menos tiempo y con mayor desprestigio.

Esto consiste indudablemente en el

sistema empleado de halagar á todo el mundo, sin resolver nada en firme: á los tenedores de papel del Estado, prometiéndoles el pago puntual del cupon; al clero, con el marqués de Pidal; al ejército, con el general Polavieja; y como las tendencias son heterogéneas y sin objetivo racional y lógico, resulta que salen defraudados.

Para salvar estas dificultades deben acometerse las reformas con decision, sin atender á miras bastardas; hay que imponer el impuesto sobre la renta; hay que negociar una reduccion en los gastos del culto y clero, hay que economizar en el presupuesto de Guerra.

Sólo con economías verdad podrá salvarse el conflicto.

Hablando de regionalismo, el señor López Puigserver considera gravísimo el movimiento iniciado, pues al aceptar el señor Silveira el programa de Polavieja, adquirió la obligacion de hacerse solidario de cuanto el programa prometía y no puede eludir sin grave responsabilidad, su cumplimiento.

«Es que ahora vé que no se puede llevar á la práctica? Pues su perspicacia de hombre político que aspira á ser jefe de un partido serio, debía haberse advertido.

Las reformas que el ministro de la Gobernacion proyecta en las leyes Municipal y Provincial son de todo punto impolíticas en estos momentos, porque con ellas crean núcleos importantes que podrían dar la batalla al Estado, y en la cual, según las tendencias que van dominando, saldría este perdiendo.

## NOTICIAS

Oporto 28 Septiembre.—Un pequeño grupo de individuos apedreó los carruajes de los médicos extranjeros que iban á asistir á una autopsia.

Ninguno de los médicos sufrió lesion alguna.

La policia no pudo detener á los culpables.

Algunas casas de la aldea de Bazin, situada fuera del perímetro señalado por el cordon sanitario, han sido hoy desinfectadas á causa de los casos sospechosos que se han registrado en ellas.

No ha ocurrido incidente alguno.

Durante las últimas veinticuatro horas han ingresado en el Hospital Provincial de Madrid 3 enfermos de fiebre tifoidea.

De los enfermos ingresados han fallecido tres.

Madrid 28.—En el Ferrol sigue reinando completa tranquilidad, según se deduce de los telegramas oficiales.

Las detecciones hechas á consecuencia de los últimos sucesos, ascienden á 46.

Entre las personas detenidas hay algunas mujeres.

Paris 28.—Dundee.—M. Balfour ha pronunciado un discurso en el que ha

dicho que, si no se resuelve pacíficamente la cuestión del Transvaal, no será por culpa de Inglaterra; añadiendo que tiene pocas esperanzas de que se mantenga la paz y que Inglaterra no puede desistir de sus pretensiones por impedirse los intereses de la civilización y la honra nacional.

Gibraltar.—El batallón de granaderos de la guardia, que se había embarcado ya para Inglaterra, ha recibido la orden de dirigirse al Cabo de Buena Esperanza.

Londres 27.—Según noticias de la Ciudad del Cabo, un destacamento de infantería ligera salió ayer para la frontera de Bechuanas.

Diariamente le serán enviados víveres y municiones.

Dicen de Pretoria que los boers consideran el último despacho de Chamberlain como una agravante de la situación, ya de suyo crítica.

Continúan allí con gran actividad los preparativos guerreros, y cada vez están más excitados los ánimos.

El gobierno del Transvaal prepara una contestación enérgica y categórica á la última intimación de la Gran Bretaña.

Según el «Standard», los últimos despachos de Chamberlain solo consiguieron excitar el entusiasmo de los boers y hacer que el presidente Krüger insistiera en su actitud belicosa.

El mismo periódico dice, con referencia á un telegrama de Johannesburg, que los boers de la frontera de Natal se han declarado abiertamente en favor de la guerra y están dispuestos á pelear.

Al general Joubert se le obligará á ponerse al frente de la sublevación general ó á dimitir si se negará á ello.

En la hipótesis de que se rompan las hostilidades, el día 7 de Octubre próximo saldrá de Southampton el general Redvers Buller para ponerse al frente de las tropas del Cabo.

El viernes próximo se discutirán en Consejo de ministros las proposiciones formuladas por el representante inglés Milner.

En ellas se pide al gobierno británico que proceda enérgicamente.

Londres 27.—Los telegramas de la Colonia del Cabo, recibidos esta madrugada, dan cuenta de un hecho verdaderamente grave.

Dicen que se advierten síntomas de un alzamiento general contra los ingleses, de los numerosos criollos de origen holandés que pueblan el territorio del Cabo.

Nueva-York 27.—Un telegrama de Caracas recibido esta madrugada anuncia que Guzman Alvarez, presidente de uno de los Estados de la república de Venezuela, se ha pronunciado contra el gobierno central.

Londres 27.—Los telegramas de Nueva-York dan cuenta del entusiasta recibimiento de que ha sido objeto en aquella capital el almirante Dewey.

Interrogado éste por un redactor del periódico «The Evening Post», dió varias noticias acerca de Filipinas y comunicó algunas de sus impresiones respecto de la insurrección de aquel país.

Dijo que Luna era el mejor general con que cuentan los rebeldes tagalos; añadió que Aguinaldo ha demostrado bastante inteligencia; pero que es un

simple instrumento de otros jefes de mayor capacidad.

La larga resistencia de los filipinos la atribuyó á la estación de las lluvias, muy ventajosa para ellos, y sobre todo, á la manera como dirige la campaña el general Otis.

Este, en concepto de Dewey, tiene el inconveniente de querer asumir todas las facultades y atribuciones, siendo general, gobernador civil y juez á un mismo tiempo, lo cual no le permite fijar exclusivamente su atención en las operaciones militares.

El almirante terminó negando que tenga propósito de presentar su candidatura á la presidencia de la república.

Dícese que el sultán de Turquía acaba de firmar un decreto que señala una evolución interesante del imperio otomano hacia el progreso industrial.

Hasta el presente la electricidad estaba severamente proscrita en toda la extensión de territorios del jefe de los creyentes: tenía la por un fluido diabólico y temible, y limitábase estrictamente su empleo á las débiles corrientes suficientes para las líneas telefónicas y timbres eléctricos.

Por fin se ha levantado la consigna, asegurándose que este feliz resultado se debe, principalmente, á la influencia personal del embajador de Francia M. Constans. Por lo demás, una Sociedad francesa, la Compañía general de tracción es la que ha obtenido la primera concesión del alumbrado y de los tranvías eléctricos de Esmirna á Salónica.

Al fin, el 23 de Septiembre último se concluyó por completo en París la cúpula central de la basílica del Sagrado Corazón, en Montmartre, terminándose la construcción de un inmenso monumento debido á las ofrendas de los católicos del mundo entero. Esto no quiere decir que el grandioso templo se encuentre completamente terminado: falta la decoración interior.

Las cantidades invertidas exceden de 32 millones de francos; la decoración interior costará muy cara, y ha de exigir muchísimo tiempo. Según varios arquitectos, impone 20 años de trabajo y un gasto de igual número de millones.

Muy pronto los inmensos andamiajes que rodean la basílica desaparecerán, y Francia ofrecerá á los visitantes de la Exposición los honores del gran templo.

La basílica es el producto de un voto nacional sancionado por una ley de la Asamblea nacional en 1873. Digamos, ateniéndonos al pensamiento de los promovedores, que la basílica tenía un fin de expiación por las faltas que habían atraído sobre Francia los horrores de la guerra y de la derrota. Expiación también por los atentados sacrílegos cometidos en Roma contra los derechos de la Santa Sede.

Se abrió un concurso en el año 1874, y en 1875 se colocó la primera piedra de la basílica. Las suscripciones eran de un millón de francos en 1874, habiéndose elevado después á 32 millones.

A la sombra de la basílica de Montmartre se han creado obras benéficas de gran importancia, debiendo citarse en primer término la de la *limosna á los pobres*, que distribuye anualmente 200.000 libras de pan, proporcionando á los necesitados trajes y asistencia médica.

En un gran almacén de drogas de Moscow se declaró un incendio, que en pocos momentos tomó proporciones alarmantes. Acudieron el cuerpo de bomberos, fuerzas del ejército y gran número de paisanos. Cuando todos estaban trabajando con temerario arrojo, circuló la voz de que en el almacén había materias explosivas. En efecto, apenas dicho esto, y antes de que se pudiera adoptar ninguna medida de prevision, se inflamaron con estruendo las dichas materias y arrojaron sobre el numeroso público que presenciaba el incendio una verdadera y horrorosa lluvia de fuego.

De resultas de la explosión quedaron gravemente heridas 26 personas. El número de los heridos leves y de los contusionados dícese que es incalculable. Entre los heridos graves se cuentan 16 bomberos.

Las pérdidas materiales ocasionadas por el incendio son de gran consideración.

### Alerta con las falsificaciones

Los que no gozan de salud necesitan naturalmente un remedio para sus padecimientos, y si hay necesidad de recurrir á un medicamento para obtener la curación de ellos, es asimismo muy natural procurar que éste sea una preparación legítima y probada, que alcance el grado de perfección exigido por la facultad médica. Este remedio es la Emulsión Scott, y ninguna otra preparación se ha presentado que lo iguale.

Nadie puede negar que los doctores en medicina son las personas más aptas para apreciar el valor relativo de las diferentes fórmulas medicamentosas, y si ellos insisten universalmente, como es fácil convencerse de ello, en la importancia de que se compre la verdadera Emulsión Scott, no deje nunca de seguirse su consejo y adquirirse la legítima, la cual se distinguirá por nuestra marca de fábrica: un hombre cargando un gran pescado sobre sus hombros. Esta marca de fábrica está en el envoltorio de cada botella de Emulsión Scott verdadera. La opinión de un profesor tan conocido como el Dr. Linares, de Málaga, es de suma importancia para todo el mundo. Véase cómo la expresa en la siguiente carta.

Muy Sr. mío: tengo mucho gusto en manifestarle que vengo prescribiendo hace años la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con muy buen resultado, entendiéndolo que es una gran preparación difícil de sustituir con sus similares. Queda de Vd. atento y S. S. q. b. s. m., ANTONIO DE LINARES.—Málaga, 11 de Diciembre de 1895.

El público obrará sabiamente rehusando toda falsificación y sustituciones inferiores en lugar de la Emulsión Scott verdadera.

Para todo estado de aniquilamiento del cuerpo, tal como se manifiesta en la Escrófula, Anemia, Tuberculosis, Raquitismo, Marasmo, Tosos y Resfriados ordinarios, no hay remedio en el mundo tan eficaz como la verdadera Emulsión Scott. La opinión de los médicos viene en apoyo de esta manifestación, y la experiencia de todos cuantos toman la Emulsión Scott prueba universalmente la superioridad de este gran remedio sobre todos los conocidos. Por consiguiente, la humanidad que sufre, debe poner el mayor cuidado en no adquirir sino la verdadera Emulsión Scott, y se verá ampliamente recompensada de ello con el refloreamiento de la salud perdida. La Emulsión Scott es dulce al paladar y en nada perjudica á la digestión.



Antonio de Linares

### NUEVO ITINERARIO

DE VAPORES CORREOS ENTRE PALMA Y EL CONTINENTE

Tenemos el gusto de publicar el itinerario que nos ha facilitado nuestro amigo D. Benito Pomar para que el público en general y las compañías de navegación se sirvan estudiarlo, sometiéndolo á la consideración del activo administrador de Correos Sr. Fajarnes.

#### Línea de Barcelona

Salidas de Palma

Domingo para Barcelona é Ibiza,  
Miércoles id. id. directo,  
Viernes id. id. id.  
Lunes id. id. id.  
Martes id. id. (via Alcudia.)

Llegadas á Palma

Viernes de Barcelona é Ibiza.  
Domingo id. id. directo.  
Martes id. id. id.  
Sábado id. id. id.  
Lunes id. id. (via Alcudia.)

Horas de salida

Los directos á las siete de la tarde.  
El de Barcelona é Ibiza á las ocho de la mañana.

Con este itinerario Ibiza obtiene un vapor directo á Barcelona y á la llegada á Palma enlaza con el que sale el Sábado para Ibiza y Valencia.

#### Línea de Valencia é Ibiza

Salida de Palma los Sábados.  
Llegada á Palma los Jueves.  
Enlaza con Mahon el mismo día y con Barcelona el siguiente.

#### Línea de Barcelona (via Alcudia.)

Salida de Palma los Martes.  
Llegada á Palma los Lunes.

#### Línea de Mahon

Salida de Palma los Jueves.  
Llegada á Palma los Lunes.

RESUMEN

#### Salidas de Palma

Lunes para Barcelona.  
Martes para Barcelona (via Alcudia.)  
Miércoles para Barcelona directo.  
Jueves para Mahon.  
Viernes para Barcelona directo.  
Sábado para Valencia é Ibiza.  
Domingo para Barcelona é Ibiza.

#### Llegadas en Palma

Lunes de Mahon directo y de Barcelona (via Alcudia.)

Martes de Barcelona directo.  
Miércoles de Valencia é Ibiza.  
Jueves de Barcelona.  
Viernes de Barcelona é Ibiza.  
Sábado de Barcelona.  
Domingo de Barcelona directo.

Según se observará queda suprimida la línea de Alicante con escala en Ibiza la cual puede ser suplida por un vapor de carga, no correo.

Con dicho itinerario se evitan los cruces de los vapores que sa en el mismo día de Palma y de Barcelona, salidas que ningún beneficio reportan ni al público ni al comercio.

Para cumplir exactamente con el nuevo servicio que se propone, se deben suprimir las operaciones de carga y descarga hecha por las tripulaciones y efectuar estas tan solo las collas ó lancheros á un tanto por tonelada.

De esta manera se evita la confusión y el barullo y la incomodidad que sufren pasajeros y cargadores á las salidas de puerto; los vapores pueden ir más arreglados, evitándose muchas veces reparaciones costosas que tienen por causa la falta de tiempo que á la limpieza y á la buena conservación del casco y de la máquina deben dedicarse.

Las horas de salida del continente deben estar combinadas con las de llegada de los trenes correo de Madrid á fin de que la correspondencia no sufra demoras.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Juan Arbós; Antonio Mayol; Sebastian Expósito; Pedro A. Gelabert; Jaime Robert; Andrés Monjo; Antonio Moner; Lucas Frau; Miguel Vaquerma; Juan Olivares; Jaime Santandreu; Onofre Moner; Pedro Cosme; Bartolomé Perelló; Francisco Marcos; Gabriel Garcia; Juan Morrey; Gabriel Adrover; Juan Serra; un Oficial y su asistente; Juan Piaton; Juan Coll; Gabriel Nicolau; Juan Juan; Juan Escaragal; Antonio Anglada; Juan Perelló; Bartolomé Ferrá; Antonio Sastre; un individuo de tropa; Antonio Ferrer; Pedro Gornés; Pedro Fabregues, y Miguel Vila.—Total, 35.

## Gacetilla

D. Guillermo Pons Alzina, Alcalde  
Constitucional de esta Ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del primer trimestre de la contribución Territorial e Industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudación tiene establecida en Mahon calle de la Infanta n.º 12 los días 10 al 19 del corriente y a las horas de 9 de la mañana a la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888 —Mahon 2 de Octubre de 1899 —El Alcalde, Guillermo Pons

Por ser mañana los días de S. M. don Francisco de Asís las tropas vestirán de gala, los edificios públicos izarán el pabellón nacional, haciendo las salvas de ordenanza, las baterías de la Fortaleza de Isabel II

Anoche se inauguraron las clases nocturnas diarias de primeras letras y alternadas de solfeo y música en la Academia de S. Estanislao de Kostka, establecida en la calle de la Concepción, concurriendo todos los alumnos inscriptos que son en número bastante crecido.

\*\*\*

También se reanudaron anoche las clases nocturnas en las escuelas municipales de enseñanza primaria y dibujo de este término municipal.

Dada la exactitud y puntualidad en las escuelas y el celo demostrado por la Junta Local de Instrucción primaria, y lo bien regentados que están en la actualidad dichos centros de enseñanza, pueden los niños y mozos de esta ciudad dedicarse a recibir la instrucción elemental de tanta utilidad y provecho para la juventud que debuta en la escena de la vida social, para lo cual deben cooperar eficazmente los padres y tutores, y evitarían ese desconsolador espectáculo de ver a diario y a todas las horas de la noche invadidas nuestras calles por enjambres de muchachos y mozalvetes de lenguaje impuro y ademanes incultos, alborotando y causando molestias doquiera se presenten. La enseñanza sin la seriedad de carácter y honestidad de costumbres es incompatible con la instrucción fructuosa, y esta es la base, del mejoramiento de la sociedad del porvenir, que está llamada a formar la juventud de hoy.

Desde que Palma tiene correo diario de la península, notamos que el vapor correo que llega a esta ciudad los domingos, no trae los periódicos correspondientes a los juéves; pues solo alcanzan a los miércoles; lo que supone algún descuido ó negligencia, ignoramos donde; y sería de desear se procurara por quien corresponda, corregir esta que podemos llamar falta de actividad.

Después de las tempestades que estallaron en la última quincena del mes pasado, en esta isla, calmado el tiempo, se dejó sentir una temperatura anormalmente calurosa, aun durante las noches, mas por fin ha cedido para ser reemplazada por un ambiente fresco y templado en armonía con la estación otoñal.

Ayer se conducía desde Torret a esta ciudad un cerdo cebado, y sucedió que por el camino, faltándole la respiración sucumbió a la fatiga. Se le extrajo la sangre y se le llevó al mata lero público, y no siendo admitido, sus dueños ó conductores lo volvieron al punto de su procedencia, y no se sabe qué se hizo de sus carnes después.

El señor Administrador de Correos de esta provincia ha dictado una circular, transcribiendo otra de la Dirección general del ramo, disponiendo que desde el día 1.º del actual pueden admitirse en España cartas con valores declarados para las siguientes colonias inglesas que se han adherido al acuerdo firmado para este servicio en Washington el 15 de Junio de 1897.

Colonias que se citan:  
Guayana británica.—Lagos.  
Isla de Malvina (Jalkland.—Santa Elena).  
Gambia.—Terranova.  
Hong Kong.—Trinidad y Tordo.  
Jamaica.—(Las Antillas).

El tipo máximo de la declaración para las islas Malvinas será de 1.250 francos y de 3.000 para las demás colonias citadas.

La tarifa aplicable a las cartas con valores declarados con destino a dichas colonias británicas, será: por franqueo, 35 céntimos por cada 15 gramos ó fracción; derecho de informe de certificado, 25 céntimos; derecho de seguro, para Hong Kong, 30 céntimos por cada 100 pesetas y para las demás 40 céntimos por igual valor declarado.

En uno de los centros de Francia, en que se reúnen mayor número de españoles, se ha tratado del número probable de compatriotas que visitará París durante la Exposición.

Según cálculos hechos en el expresado centro la cifra de éstos no será inferior a 200 000, costándoles el viaje, todo gasto comprendido, unos 250 millones de pesetas.

Por la Capitanía general de Marina del departamento de Cartagena, se convoca a exámenes de oposición para cubrir tres plazas de artillería alumnos para la Escuela de Contestables.

Los que deseen optar a ellas deberán presentar sus solicitudes al Capitán general del mismo antes del día 15 de Noviembre próximo.

Los exámenes darán principio el día primero de Diciembre.

Para Palma ha embarcado el vapor correo «Ciudad de Mahon» 10 sacos habas, 7 sacos arroz, 5 sacos trigo, 37 sacos lana, 23 cestos fruta verde, 5 cajas queso, 6 sacos tierra refractaria, 6 bultos maquinaria, 3 cajas pastas para sopa, 6 cabezas ganado mular, 2 asnal, vino y otros efectos.

Han sido eximidos del servicio militar activo los reclutas Guillermo Vadell Oliver, Bernardo Taberner Garau Juan Mas Salas, Francisco Salvá Serra y Antonio Salom Llopis.

El director general de Comunicaciones ha suscrito una circular dirigida a los funcionarios del ramo de Correos, excitando su celo y rogándoles redobien su esfuerzo para que cesen las repetidas denuncias de la prensa periódica y de los particulares, referentes al extravío de periódicos, circulares de comercio, muestras y otros impresos.

Se hace saber por el ministerio de Marina que, según nota recibida del ministro plenipotenciario de España en Constantinopla, los buques extranjeros que entren en todos los puertos del imperio Otomano pagarán tres piastras por aquéllos cuya cantidad no exceda de 75 toneladas y seis todos los que tengan un tonelaje superior, como en los puertos de Constantinopla, Smirna se venía haciendo

## ALREDEDOR DEL MUNDO

Hemos recibido el número 17 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por M. Ramírez, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

La cuna aragonesa de los Borgia: unos días en Borja, por Wanderer.— Aparatos para medir la voluntad, la simpatía, etc.— Los siete sentidos de los peces.— Otro monstruo antediluviano: el animal más fuerte que ha habido en el mundo.— Españoles sueltos, por don Eusebio Blasco (segunda serie).— El Quijote en el Japon.— Notas de mi vida: un torneo en Barcelona por el Excmo. Sr. D. Victor Balaguer, de las Reales Academias Española y de la Historia.— Los que oyen con los pies.— El ejército de gusanos.— La belleza femenina: cuatro retratos de mujeres bonitas.— Correspondencia.— La profetisa guerrera: una historia moderna de amor.— Intimidaciones de un autor festivo: el Bilis Club, por D. Luis Taboada (dibujos de Cilla).— Fotografías del estómago.— El arte de hacer el vino: la vendimia y la fermentación, por don Francisco Bellver y Pla, dueño de la colonia de San José, en Zancara.— Un criadero de estrellas en Tortosa, por Miguel Tormo.— El doble yo.— Narices a capricho: el modo de formárselas.— Las minas de ámbar: túneles submarinos.— Gorriones en vez de palomas.— Una historia en números.— Avenir: un guador universal.— Anuncios telegráficos: Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas.

24 páginas, 24 grabados.— 20 céntimos número.

## Telegramas

DE  
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 2.

S. Sebastián.—La Reina ha firmado las dimisiones del general Polavieja y del subsecretario general Capdepon.

El general Azcárraga regresará mañana a Madrid.

El general Martínez Campos irá a Madrid hoy con el expreso de esta tarde y el juéves próximo regresará el Sr. Silvea.

Madrid 2.

El ministro de la guerra general Azcárraga después de prestar el juramento telegráfico su toma de posesión a las autoridades militares superiores lo mismo que al general Polavieja.

En Madrid hay 4 lances pendientes (1).

Madrid 3.

En la sesión de hoy celebrada por la Asamblea de harineros que se efectúa en esta Corte se han promovido vivísimas discusiones acentuándose las divergencias que existen entre los fabricantes del interior y los del litoral.

Créese que la Asamblea no dará resultado alguno si continúan los

(1) El original del telegrama no añade una palabra sobre las personas y los motivos porque se han concertado.

asambleistas creando dificultades a la marcha y decisiones de la Junta directiva.

Madrid 3.

Londres.—Espérase de un momento a otro se rompan las hostilidades en la frontera de Natal.

Un telegrama de Johannesburgo dice que la guerra es inevitable y que ya no se puede retroceder.

El presidente Kruger ha dado la orden de que todos los varones de la república desde 16 años cumplidos hasta 60 años incluso las autoridades tanto civiles como judiciales marchen a la frontera de Transvaal-Natal para ofrecer heroica resistencia.

Continúan llegando numerosas fuerzas inglesas a Capetown que salen inmediatamente a tomar posiciones.

Madrid 3.

Londres.—Despachos de Ladysmith dicen que se ven en la frontera del Transvaal numerosos boers en actitud agresiva; dichos boers van armados pero no pertenecen al ejército regular.

Se cree que son muchos patriotas que acatando las órdenes de Kruger se han trasladado a la frontera en actitud expectante.

A Capetown han llegado procedentes de la India 8000 mulos y material de artillería.

Madrid 3.

S. Sebastián.—El general Azcárraga ha cumplimentado a S. M. y ha designado el juéves para recibir a las autoridades militares y jefes y oficiales de la guarnición de Madrid.

Los conservadores trabajan para consolidar la union, a fin de triunfar en las elecciones provinciales, de los carlistas y republicanos.

Madrid 3.

Pretoria.—Se ha dado orden a las empresas de los ferrocarriles enclavados en el territorio de la república para que solo dejen circular los trenes militares.

Parece que ahora los boers tratan de abstenerse de provocar las hostilidades mientras queden otros medios de un arreglo pacífico.

Dichos medios no aparecen hasta ahora.

Madrid 3.

Londres.—El representante de Inglaterra en Pretoria ha recibido orden de su gobierno de abandonar inmediatamente dicha capital.

Aumenta en gran escala la agitación en Transvaal y Orange contra los ingleses.

Todo hace presagiar que hoy se romperán las hostilidades.

Por la Delegación del Gobierno en esta isla nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

«Palma 3.—8 m.

Gobernador a Delegado Gobierno: Crisis redújose sustitucion Polavieja por Azcárraga.»

## EN HONOR DE DEWEY

El 29 debía llegar á los Estados Unidos el almirante Dewey, hallándose ya ultimado el programa de los festejos con que piensan obsequiarle el gobierno y el pueblo americano.

La escuadra del Atlántico saldrá al encuentro del «Olympia», encargándose del mando de la misma el almirante Dewey. Una vez anclada en North River, frente al mausoleo de Grant, empezará el desfile ante la misma de cuantos buques de guerra se hallen libres de servicio, y de los barcos mercantes ó de recreo que quieran tomar parte en la manifestación.

Durante la noche habrá fuegos artificiales á bordo de los buques y proyecciones eléctricas en la escuadra.

Al día siguiente el Ayuntamiento de Nueva York entregará á Dewey la copa monumental costeada por suscripción pública, y una vez terminada la ceremonia, se verificará un banquete en Claremont. A las dos de la tarde del día 30, el almirante, acompañado del general Butterfield, y llevando de escolta al regimiento de Brooklyn, asistirá en carruaje á la gran comitiva que ha de recorrer las principales calles de Nueva York.

Al llegar el cortejo patriótico á la calle 24, el marino de moda en los Estados Unidos descenderá del carruaje y subirá á la tribuna de honor construida bajo el arco llamado de Dewey, presenciando allí el desfile.

Asistirán á la revista naval mas de 100 yates de recreo, cuyos propietarios han prometido asistir á North River. Calcúlase que la línea de barcos ocupará siete millas. A la revista militar asistirán 30.000 hombres.

Dice el «Herald» que puede calcularse en dos millones el número de forasteros que acudirán al Welcome de Dewey.

Es de suponer que las patriotas yankees añadirán un número mas al programa del entusiasta recibimiento, preparando á Dewey otro besuqueo monstruo como el que propinaron al héroe del «Merrimac».

## Coronacion de Campoamor

Según leemos en un colega de Madrid, si causas de fuerza mayor no lo impiden el corriente mes se llevará á cabo la coronacion del ilustre Campoamor.

Cuando regrese el Sr. Romero Robledo se acordará en definitiva el programa proyectado por el Círculo de Bellas Artes.

La coronacion se verificará por la tarde en el Retiro, y se desea que la princesa de Asturias se digne aceptar el encargo de ceñir la corona sobre las sienes del anciano poeta.

## Tcheques y alemanes

El emperador ha satisfecho uno de los más ardientes deseos de la nacion tcheque, firmando el decreto que autoriza la fundacion de una escuela técnica de tcheque en Bruno, capital de Moravia. Es, en efecto, en Moravia, en este istmo que enlaza la Bohemia con el mundo eslavo, donde han reconcentrado sus esfuerzos los tcheques en estos últimos años.

Es de esperar que la fundacion de dicha escuela, que se abrirá á fines de

año, ejercerá grande influencia en el Estado de la Moravia, en donde el elemento alemán, que se halla en minoría, ha sabido conservar hasta aquí una situacion completamente privilegiada.

## Anuncios oficiales

### Alcaldía de Mahon

**PESAS Y MEDIDAS.**—Habiendo llegado á esta ciudad el fiel contraste de esta Provincia, D. Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal, se presenten desde mañana al 10 del actual inclusivos en el piso bajo de las Casas Consistoriales de ocho á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operacion á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Luis, S. Clemente y Llumesanas que no presenten al contraste las pesas y medidas, abonarán dobles derechos cuando el Fiel pase á dichos pueblos con el mencionado objeto.—Mahon 2 Octubre 1899.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons

### Alcaldía de Mahon

**OBRAS PUBLICAS.**—Desde esta fecha hasta nueva orden los escombros procedentes de las obras que se practiquen en esta ciudad serán depositados en el camino viejo de S. Clemente á inmediaciones de los dos molinos, quedando prohibido depositarlos en la Colársega y otros puntos distintos del indicado.

Los contraventores incurrirán en la multa de cinco pesetas y resarcimiento de perjuicios

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 3 Octubre 1899.—Guillermo Pons.

### Ayuntamiento de Mahon

#### ARBITRIOS

Establecido por este Ayuntamiento en el presupuesto de 1898-99 un arbitrio con el fin de allegar ingresos para cubrirlo, consistente en dos pesetas cincuenta céntimos sobre las casas de planta baja y cinco pesetas sobre las de dos ó mas pisos que viertan las aguas en la vía pública, se anuncia al público que quedarán exentas del impuesto las casas cuyos propietarios se obliguen hasta el 31 de Octubre próximo á conducir las aguas pluviales al interior de aquéllas ó por debajo de las aceras. Tanto los que no se obliguen en el plazo dicho á efectuar la reforma como los que habiéndose obligado no la ejecuten antes de 31 Enero próximo, se entenderá que están conformes en satisfacer el impuesto establecido en el año económico, único que se exigirá.

Los que habiéndose obligado no cumplan lo prometido, incurrirán en una multa equivalente al importe del arbitrio.—Mahon 3 Octubre 1899.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

### Ayuntamiento de Mahon

#### OBRAS PÚBLICAS

El día veintitres del actual á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una tercera subasta para las obras de reconstruccion del tejado y techo del ala Sur del edificio destinado á cárcel pública de este partido con sujecion al pliego de condiciones reformado que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil cuatrocientas diez y siete pesetas ochenta y dos céntimos y no se ad-

mitirá ninguna proposicion que esceda de dicha suma

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de ciento veintiuna pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.—Mahon á 3 de Octubre de 1899.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones reformado para la subasta de las obras de reconstruccion del tejado y techo del ala Sur del edificio destinado á cárcel pública de este partido, se ofrece á ejecutar dichas obras con entera sujecion á aquéllas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

## Compañías y Sociedades

### Administracion de Consumos

#### DE MAHON

Habiéndose empezado el período de la matanza de cerdos en esta ciudad, se recuerda á los dueños de los mismos la obligacion en que se hallan de pasar aviso á esta Administracion con tres dias de anticipacion al en que debe verificarse la matanza de dichas reses, según dispone la vigente Instruccion del ramo, con el fin de no incurrir en las penalidades que establece el artículo 170 de la citada Instruccion, y de que pueda esta Administracion, por medio de un empleado de la misma, verificar el aforo ó peso correspondiente á los cerdos que sean sacrificados en casas particulares.—Mahon 29 Septiembre de 1899.—El Administrador, Juan Salord.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Cándido, Fausto y compañeros mártires y Gerardo.

Santo de mañana.—S. Francisco de Asís fundador y santa Aurea virgen.

Cultos.—Mañana, fiesta del Seráfico Patriarca S. Francisco de Asís, titular en la iglesia parroquial del mismo nombre: Misa rezada desde las 5, á las 5 y media la devocion del mes del santísimo Rosario; á las 10 la Misa mayor con toda solemnidad, ocupando la sagrada Catedra el reverendo D. Jaime Turzó, M. A., después se dará la Absolucion Papal. Por la tarde solemnes Vísperas, á las 4 y media saldrá la procesion de costumbre, al retirarse Te-Deum, ejercicio piadoso de la muerte ó tránsito del glorioso S. Francisco, bendicion con la sagrada Reliquia y al fin devota adoracion de la misma.

Continúan en todas las iglesias los cultos del mes del Santísimo Rosario de la Virgen Santísima por la mañana y por la noche con el Señor de manifiesto.

En S. José á las 7 Misa para los devotos Josefinos, sagrada Comunión, como se celebra todos los miércoles á los fines de la Liga de Oraciones.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de la Asuncion en San Francisco.

## Cotizacion oficial

Proposicion Interior...	65'45
Idem Exterior...	71'50
Idem Amortizable...	73'30
Billetes Hip. Cuba 86...	73'15
Idem Id. del 90...	61'40
Acciones Banco España...	421'00
Comp. Arrend. Tabacos...	339'00
Aduanas...	00'00
Filipinas...	00'00
Paris á la vista...	23'15 á 23'10
Londres á la vista...	31'10 á 00'00
Idem á 60 dias vista...	00'00 á 00'00
Idem á 90 dias vista...	00'00 á 00'00

## Movimiento del Puerto

Despachados el 3

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

## SUBASTA

El domingo próximo dia ocho del actual á las once de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Miguel Aleñar, en Alayor, la casa sita en dicha Villa calle Menor número 18, con arreglo á las condiciones acordadas por el Consejo de familia de los incapacitados Estéban, José y Juana Petrus y Giscard. Dichas condiciones obran en poder del referido Notario.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Pildoras**

# RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española  
BARCELONA

## APRENDIZ

En la Fábrica de pastas de Lorenzo Rotger se necesita uno de 12 á 14 años.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.